

Plaza de la Catedral.- Es otro cuadrilongo mas caracterizado aunque de menos extensión que la plaza de Armas, por que mide 100 varas de largo de N. a S. y 80 de E a O. Es singular tanto por su forma como por las fachadas de los edificios de sus lados, exceptuando el de la catedral que ocupa toda la del N. En el lado O, la casa principal, es la de los marqueses de Aguas Claras, con portales de sillares y arquería que sostienen 6 columnas, siendo de un solo piso y de antigua y nada elegante construcción. El frente E. está todo ocupado por la casa de los Peñalver, reformada a fines del siglo pasado por su heredero el marqués de Arcos para destinarse a las oficinas del correg general, así que las de la intendencia tomaran posesión del edificio que por los años de 1790 se terminó en la plaza de Armas, para establecer en él aquellas dependencias. Es una vasta casa de 2 solos pisos y de 7 huecos de fachada, sobre portales con 8 arcos de sillares sostenidos por 9 columnas; y su arquitectura es mezquina y de mal gusto. El frente meridional está ocupado por una sola casa particular y por el hueco de la calle de San Ignacio que corre por el frente de la fachada del O. de esta plaza, situada en el distrito septentrional que lleva el mismo nombre y entre las calles de San Ignacio, O'Reilly, Mercaderes y lo Empedrado. Dista 100 varas de la ribera del mar, donde baña a la cortina de Valdés, unas 500 de los muelles principales y 400 de la casa de Gobierno y de la plaza de Armas.

Diccionario geográfico, estadístico, histórico de la Isla de Cuba, por Jacobo de la Pezuela, Madrid, 1863, t. III, p. 70-71.